

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, número 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono 27. — No se devuelven los originales.

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. . . . 3.75 pes.  
Fuera de la capital, un trimestre. . . 4.50 id.  
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.  
Todos los pagos anticipados.  
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 62.

Número atrasado diez cts.

Sábado 23 de Octubre de 1915.

Año XXXI - Núm. 9.634

Dos ediciones diarias.

SALAMANCA EN MADRID

## La residencia hispano-americana

En el barullo desordenado de la calle de Alcalá, distinguí el andar de Eloy Bullón.

Nos saludamos y yo le dije para qué decir que conversamos de Salamanca, olvidados de todas aquellas gentes que pasan y pasan cerca de nosotros.

Sin saber por qué hablamos de Valladolid y de los comentarios que dedica la prensa a la Universidad vallisoletana. Yo, que soy un poco asustadizo, expongo mi opinión.

Hace poco se llevaron la guarnición o la mitad de la guarnición de Salamanca. Los salmantinos se lamentaron. Poco después se dijo que los alumnos de Deusto no volverían a Salamanca. Los salmantinos volvieron a lamentarse.

Ahora nadie se lamenta de que se hable de la Universidad de Valladolid y quizá fuera ocasión de ello. ¿No ven ustedes la razón? Será (ya lo he dicho) que yo soy muy asustadizo, pero yo creo que hay motivo para lamentarse. La Universidad de Salamanca era la única Universidad castellana o poco menos, y siempre que por esas tierras se hablaba de Universidad, parecía hablarse de la de Salamanca. Si otras Universidades empezaban a llamar la atención general, ¿no correrá peligro de oscurecerse la de Salamanca?...

Todo esto se lo espeté a Eloy Bullón, un poco de carretilla. Cuando terminé le dije que esperaba su opinión. —¿Mi opinión?— me dijo—es la de que la Universidad debiera ser el único punto de mira de todos los salmantinos. Quieran que no, y deben querer, el nombre del pueblo debe ir unido al de la gloriosa Escuela y a engrandecerla, mejor a serviría deberían dedicar todos sus esfuerzos. Y puedo decir, sin exageración, que siempre que pienso en Salamanca, pienso hasta involuntariamente, en la Universidad. Eso sí, yo pienso de otra manera que los demás: yo pienso y siempre estoy pensando que se puede hacer. Porque hacer es lo interesante. Ahora tengo un proyecto que me parece viable y me parece muy útil.

—¿Se puede conocer? —Sí, porque ya he comenzado a planearlo, después de haberlo estudiado con calma; me parece que sería una gran cosa, crear en Salamanca una residencia de estudiantes hispano-americanos. La cosa supone algunos cuartos, pero con la ayuda del Ayuntamiento, la Diputación, la Junta de Colegios y la protección del Estado, se podría hacer mucho. El momento es oportuno como pocos. La guerra ha llevado el desconcierto a todos los países donde los estudiantes americanos acudían; muchos de ellos no querrán ni podrán suspender sus estudios y pensarán venir a España. Salamanca podría ofrecerles alojamiento con más títulos que ninguna otra ciudad española.

Ayer le escribí al rector señor Cuesta, hablándole de mis proyectos. Quisiera yo empezar enseñando la ejecución. Sería necesario elegir primero un edificio. Salamanca, los tiene estupendos; el Gobierno civil, tan hermoso y de tan simpática tradición. Monterrey, modelo de arquitectura y asombro de extranjeros. ¿Para qué hablar de otros? El duque de Alba, dueño de Monterrey, es hombre de quien se puede esperar cuanto signifique generosidad y grandeza de miras, quizá cediera el palacio en condiciones ventajosas. ¿Qué faltará? Que los salmantinos todos encuentren bien el proyecto y quieran realizarlo, cooperando todos a ello y trabajando con la decisión que yo trabajaré. Abundan en todas partes las gentes que creen que charlar es hacer. Será una desgracia que pierdan el tiempo charlando. Yo, cuanto pueda, poco ó mucho, lo pondré todo a disposición de la Universidad, sin más deseo que el de que el proyecto se realice. En cuanto el señor Cuesta me conteste y nos pongamos de acuerdo, comenzaré mis gestiones visitando a los representantes americanos que están en Madrid. Con esto nos separamos pensando yo que el proyecto sería muy beneficioso para Salamanca, en el que pone sus talentos y actividades uno de sus más entusiastas hijos, y ojalá

que la plausible iniciativa encuentre en todos el apoyo decidido que merece.

## DE AYER A HOY

Poco más de nada. Los candidatos conocidos no cambiaron de postura, y los presuntos no dieron señales de vida.

De Madrid recibimos una satisfactoria noticia que implica nuevo lazo de gratitud para el señor Bullón, que se propone laborar por atraer a nuestra Universidad los estudiantes americanos.

De esperar es que todos los que pueden y deben secundar idea tan hermosa.

Los sucesos locales, insignificantes. El tiempo, con tendencia a lluvia, que sería muy bien recibida por labradores y ganaderos.

Y hasta el lunes.

## Notas de sociedad

**Aniversarios.** Mañana hace un año que bajó al sepulcro, rodeada del cariño de su amante padre y hermanos, la encantadora señora Teresa Norberto, en quien la muerte no respetó ni la belleza ni la juventud de una bondadosísima criatura que mereció las simpatías de todos.

A su atribulado padre, el inspector de la Unión y el Fénix español, don Luis Norberto, amigo leal y cariñoso, reiteramos la expresión de nuestra pena.

Todas las misas que se celebren el lunes, 25 del corriente, en San Julián y Herminitas de los Pobres, serán aplicadas por el alma de la finada.

Mañana hace un año que falleció en San Muñoz el ilustrado juez de primera instancia de Fuentesauco (Zamora), y licenciado en Filosofía y Letras, don Juan Sánchez González (d. e. p.)

Era el finado un probo y activo funcionario, cuyas dotes de inteligencia y rectitud habíanle conquistado el aprecio de cuantas personas honrándose con su amistad, hacían justicia a sus relevantes cualidades.

A su atribulada viuda doña Adoración Castaño, hija de nuestro querido amigo don Juan Matías Castaño y demás estimada familia, reiteramos nuestro sentimiento.

**Enfermo.** Se encuentra enfermo de algún cuidado nuestro querido amigo don Pedro Olivera.

**Fallecimiento.** En Madrid ha fallecido la marquesa viuda de Bogaraya, emparentada con los marqueses de Ispany, a quienes enviamos sentido pésame.

**Natalicio.** La distinguida señora de nuestro querido amigo don Ricardo González Borreguero, ha visto aumentado su hogar con el nacimiento de una preciosa niña. Madre é hija se encuentran en excelente estado.

**Varias.** Ha llegado de Maderal (Zamora) nuestro querido amigo el militar retirado don Félix Romero. — Ha sido nombrado médico titular de Fuentesauco de Salvatierra, el aventajado alumno que fué de esta Facultad de Medicina, don Jorge Sánchez Álvarez, nuestro buen amigo. — Séale enhorabuena.

MADRID AL DIA

## Las dos vidas

¡Dichosos mil veces los labriegos, que no participan de esta vida cortesana, llena de ruidos y sobresaltos!

En el monte y en la llanura pueden estar disfrutando estos días otoñales, unos entre sus cabras ó borregos, y otros apercibiéndose para la próxima sementera, que luego dará de sí verdor y fruto riquísimo.

Nosotros no logramos disfrutar el sol magnífico y templado de estas mañanas y tardes efímeras, ni despedir amablemente al año que declina en una agonía dorada.

Esto que llaman política, gobernación del pueblo, procura de los altos sobre los bajos, munificencia mayestática, va de tal suerte ahora que nos pone los nervios en horrible tensión y no nos permite apreciar sosegadamente la dulce vida natural que corre mansa como las aguas de un río caudaloso por entre riberas suaves y floridas.

Ya está para reventar la crisis. Todos los personajes que tienen vela en el entierro han declarado la triste y entrapada verdad. No tardarán los despañados portadores de la infame nueva en llegar a vosotros, lectores míos, tanto como estas emborrionadas cuartillas en salir a la estampa.

Por eso no insisto sobre el desagradable tema picoteado. ¡Allá lo veréis!

Otro rumor—lo antedicho supone rumores á porrillo—nos ha trastornado hasta la médula. ¡Pobres nerviosos maritres!... ¿Sabéis á qué rumor me re-

fiero? No pecaré de indiscreto ni de alarmista comunicándoos los temores sentidos por nosotros á causa del dicho, pero no explicado rumor. Ya se ha hecho público en la prensa matritense. ¿Por qué, pues, guardar el secreto? Un ministro ha desmentido la gravedad del caso.

Se trata de una operación sin importancia que el doctor Moure hará á don Alfonso, si no se la ha hecho cuando estas temblorosas líneas se publican. Una operación como tantas otras que el mismo doctor ha practicado en la persona del Rey con felicísimo éxito.

Pero aquí se saca partido de todo, se agrandan las peneñas á mil diámetros y si no se oprime el corazón sin causa que justifique tal suplicio.

Vosotros, labradores, pastores y aun pescadores de caña, que en prolongados parajes os dedicáis al culto de la madre Naturaleza en estos días tibios, poéticos, dulces y melancólicos, no os podéis imaginar las pesadillas que atormentan á nuestros convulsos espíritus durante el sueño calderoniano y mórfico que pesa sobre los madrileños por disposición olímpica.

¡Qué sabéis vosotros de alta política y de política papipante! ¡Qué se os importa á vosotros de los regímenes parlamentarios, dinásticos, sociales ni socialistas! ¡Qué angustias sentís en vuestras almas toscas y zafias cuando zozobra ó puede zozobrar la nave donde caminamos con rumbo incierto los pensadores, los previsores, los augustos timoneles!

Vosotros no pensáis sino en el rebano, en la lejána cosecha y en si pica un pez.

A nosotros, como á Prometeo, un buitres nos devora eternamente las entrañas.

Pallol.

## Los reformistas.

El partido reformista ha designado candidatos para las elecciones de concejales, á don Julio Ibañez por el primer distrito, y á don Luis Romano Cuesta por el segundo.

Los reformistas acordaron nombrar comisiones electorales para los dos distritos y luchar con el mayor entusiasmo por el triunfo de sus amigos.

EL DIA EN LA AUDIENCIA

## Qué poco cariñoso.

Es natural que entre las familias exista siempre gran cordialidad, pero muchas veces no resulta así, y la comprobación aparece del hecho que la tarde del 21 de Junio último ocurrió en la plaza del Caño de la Estación, siendo maltratada una mujer por su cuñado Pablo García González, pegándole una patada, á consecuencia de la cual sufrió una lesión de la que tardó en curar 20 días.

Procedió el Pablo para responder de las caricias que propinó á su hermana política, compareció ayer en la sección primera, acusado por el teniente fiscal señor Concha, como autor de un delito de lesiones menos graves.

El letrado, señor Bueno, defensor del procesado, sostenía que no era autor de delito y si de una falta, porque la lesión debió curar antes de los 15 días si la lesionada hubiera guardado las prescripciones facultativas.

Una vez que declaró el Pablo García, se procedió á practicar la prueba pericial.

Los médicos que informaron, dijeron: Que la perjudicada hubiera curado antes de los quince días de asistencia facultativa si inmediatamente hubiese cumplido las prescripciones que se le ordenaron.

Oida después la perjudicada, al terminar, el fiscal solicitó la suspensión del juicio por unos minutos.

Abierto de nuevo el acto, el señor Concha modificó sus conclusiones en el sentido de retirar la acusación que provisionalmente tenía formulada contra Pablo García, por entender que en virtud del resultado de las pruebas, el hecho cometido por aquel solo integraba la existencia de una falta de la competencia del Tribunal municipal, á cuyo conocimiento debía remitirse.

Qué terminó el juicio para que la sección de Derecho dicte sentencia.

El Licenciado Salvadora.

## Los exploradores salmantinos

Acción meritoria de un explorador.

En los Secesos locales y con el epígrafe de «Cocheo herido», comunicamos á nuestros lectores en nuestro número del día 21 que en el coche que conducía Rafael López habíase desbocado los caballos, despidiéndole al suelo y causándole contusiones que le fueron curadas en la Casa de Socorro.

Consiguéramos, además, que el explorador Tomás Lorenzo Torrijano consiguió detener el carruaje.

Posteriormente hemos adquirido detalles del hecho y son los siguientes: Cuando los caballos, en su desenfrenada carrera, pasaban por la calle de Juan del Rey se encontraban á la puerta de la tienda de ultramarinos de la Pama, establecida en dicha calle, el menci-

do Tomás, de catorce años, perteneciente al primer grupo. Este, al percibirse de que los caballos iban desbocados y á fin de evitar desgracias, se arrojó á las bridas de éstos, consiguiendo detenerlos, no obstante haberlo arrastrado un trayecto de cinco metros.

El explorador ha sido felicitado por todos sus jefes, satisfechos de ver como logran de los muchachos el cumplimiento del Código del Explorador y cuán fructíferas resultan las enseñanzas que les inculcan.

Hallazgo.

El explorador José Estefanía Valles se ha encontrado, á la entrada de la calle del Doctor Riesco, diez retratos pequeños, pertenecientes á tres personas distintas.

La que los haya extraviado, puede pasar al Club de los exploradores á recogerlos.

## Quisicosas.

Las lavanderas salmantinas van á constituir una sociedad cooperativa y á socorros mutuos, para lo que han solicitado la ayuda del benemérito catedrático don Pascual Meneu.

En gremio á las lavanderas va á reunir don Pascual, siempre altruista y espléndido y lleno de actividad. Las que por su rudo oficio no sólo han de soportar las inclemencias del tiempo, sino cosas además de las interioridades de nuestra masa social, devolviendo á nuestras prendas blancuras muy de estimar, justo es que cuando sus manos digan ya no puedo más, puedan tener en su casa siquiera un trozo de pan.

Ellas que ven los hartazgos que se da la humanidad, no van á estar condenadas á abandonar secular. Y como «la unión es fuerza» (vieja axioma que aunque está mucho más manoseado que capillo de escorler, es indudable que siempre encarró una gran verdad), ¡sus! y á la unión, lavanderas, que nadie se vuelva atrás y que no quede la cosa por falta de enjabonar. Lavanderas que en los puños tensis toda la ciudad, si algún tacaño no quiere vuestras huchas aumentar, sacarle la ropa sucia á la vergileña y en paz. Por supuesto, que si un día por cualquier contrariedad quisierais ir á la huelga, ¡eso no hacerlo jamás!

Que aquí donde hay tanto prójimo suicio pero de verdad, que si se muda de ropa sólo es por el que dirán, con un remudo por siglo ¡¡iba en sus glorias á estar!

MEDITACIONES

## SOBRE LAS CARTAS

Un distinguido y buen amigo nuestro, don Fernando de la Quadra Salcedo, ha disertado recientemente en el Ateneo sobre la restitución, sobre la incorporación á nuestro ambiente del espíritu de las humanidades. Y se ha detenido especialmente en el valor social y literario de las cartas. Recordando las epístolas de Lucrecia Borgia al cardenal Bembo, las de madame Sévigné á sus amigos los abates y las de mademoiselle Julia de Lésipinasse á su más que amigo y menos que amante el marqués de Mora, ha pensado discretamente el señor de la Quadra y Salcedo que las cartas son la más dulce y grata comunicación espiritual. En ese recuento ha faltado el nombre, siempre glorioso, de Teresa de Jesús. En ese recuento prescindió también el orador de la sabrosísima correspondencia entre Miguel Angel y su amiga Victoria Colonna. Hablando de epístola gráfica, no es lícito olvidar tampoco al P. Nieremberg, de la Compañía de Jesús, al fogosísimo Beato Juan de Ávila, á Giacomo Leopardi—las cartas á su hermana Paulina—y á otros nombres que están en la memoria de todos.

Posiblemente, el señor de la Quadra y Salcedo no se propuso hacer una historia de los documentos epistolares, sino fijar la atención de los oyentes sobre tema tan delicado y atractivo. Y de esta suerte, son más que explicables las omisiones del distinguido conferenciante vasco.

No hay, en efecto, género más sabroso y delicado que el de las cartas. No se escriben para el público, sino para una sola persona que nos es dilecta. Tienen las cartas el encanto de la franqueza, de la naturalidad y de la confianza. Se escriben ó deben de escribirse, al menos, á la pata la llana, sin la más tenue apariencia de afectación y de artificio. No se trata de convencer á nadie, ni de adular á nadie; responden al humano impulso de verter hacia afuera nuestras preocupaciones del momento.

Nada más fácil ni más difícil á la vez que escribir bien una carta. Será tanto más hermosa cuanto mejor refleje un estado espiritual, independientemente de la persona á quien va dirigida.

Ha de huirse con todo cuidado del empaque; debe huirse asimismo de la preocupación de ser correcto ó de dejar de serlo; la finalidad de toda carta no ha de ser otra, sencillamente, que des-

cargar el peso de nuestras alzas ó de presiones morales.

Los españoles escribimos pocas cartas. La correspondencia no suele ser un placer para la mayoría de las personas. Rara vez nos comunicamos sino para los menesteres económicos y sociales de la vida. Al revés de lo que ocurre en Inglaterra, en Francia, y, sobre todo, en Italia, cuina hoy como ayer del renacimiento, no es frecuente la relación epistolar frecuente entre personas de distintos sexos. Nos damos difícilmente cuenta de que la amistad tiene mil matices y tonalidades, desde la corrección amable y fría hasta la cordialidad efusiva, pasando por la simpatía corriente, por la amistad serena, por la identidad intelectual, por la curiosa observación del espíritu ajeno y por ese instinto latino—tan español, tan francés, tan italiano—de cortés galantería que busca con ansia un grato refugio en la estimación de la mujer inteligente y buena.

Nada más estirado y aparatoso y menos íntimo que nuestra corriente comunicación epistolar. Se diría que en lugar de entregarnos, jugamos al escondite. Andan las cartas salpicadas de tópicos corrientes, de frases hechas, de giros estúpidos é incoloros.

Y las cartas que se llaman de amor—hay manuales de cartas amorosas como si fueran recetas de cocina, muy leídas y utilizados por el vulgo—y las cartas que se llaman de amor, decimos, son el índice más acabado de la flojez corriente. Ni una confidencia que valga la pena. Ni una observación sagaz. Ni sombra de cultos á la verdad desnuda. Parecen concertadas por apetitos que se encabritan y no por corazones que se unen.

El encanto de las cartas es... el encanto que debían tener absolutamente todos los demás géneros literarios, desde la oda al soneto, desde el madrigal á la elegía. Como que las cartas son un compendio de lo más exquisito é inefable del corazón. La espontaneidad; he aquí el encanto del estilo. Los cánones literarios, las reglas, son siempre adornos postizos, innecesarios y molestos. La gramática no nos enseña á escribir mejor como a psicología no nos enseña tampoco á digerir mejor. Las mejores calidades del hombre son innatas y no adquiridas. Se hace poeta como se hace bueno; el hábito perfecciona la calidad, pero no la desvía ni modifica substancialmente; se escribe bien como se vive bien; por algo que no presta la corrección del gramático ni el corte del sastre; por instinto. Y son las cartas el género literario más delicado porque obedecen á una necesidad tan humana, tan corriente y tan instintiva como el de la comunicación.

Los placeres de las cartas son los placeres de la amistad y del amor. Y así, en las edades del Renacimiento, fueron los más lindos vehículos de la difusión de la cultura; y así también, en los tiempos que ahora corren, han descendido de su trono viejo para danzar por el arroyo, entre las bestias cargadas de la idiotez del apetito grosero y del empaque de los toscos y de los estirados.

José Sánchez Rojas.

## Diputación provincial

Sesión secreta y pública.

En las primeras horas de ayer tarde se reunieron en el palacio de la Salina, bajo la presidencia del señor Corral, los diputados señores Avila, González Cobos, Alonso, Jiménez, Estella, Gallo, Díez, Sánchez Villares, Villalobos, Trilla y Teso.

Desde las cinco á las siete y media, estuvieron reunidos en sesión secreta, según pudimos enterarnos, en el palacio de la calle de San Pablo.

El motivo de esta reunión privada, así hemos de dar crédito á los informes que pudimos recoger, no fué otro que el de haber presentado la renuncia del cargo de depositario de fondos provinciales y pido su jubilación, don Antonio Maldonado, fundada en impedimento físico.

Después de las siete y media, y sin que pudiéramos saber lo resuelto en la sesión á que venimos aludiendo, se celebró la octava sesión pública del actual período semestral.

Se leyó y fué aprobada el acta de la última sesión.

El señor Avila, ocupándose de la asamblea de Diputaciones cerealistas, celebrada en Madrid, y á la que asistió, en representación de la Diputación salmantina, el señor Teso, habló de la importancia de la misma, de la necesidad de la reforma solicitada y de la ventajosa proposición que presentó el señor Teso, que fué aceptada por la asamblea, proponiendo que la Corporación se ocupe de este asunto con la detención y el interés que merece.

El señor Díez González, alabando la labor que en la asamblea hizo el señor del Teso, propuso para éste un voto de gracias y que la comisión provincial sea la que se encargue de este asunto.

Así se acordó, después de breves palabras del señor Teso, que hizo ligerísima historia de la cuestión con la advertencia de que la proposición presentada no era suya; sino de la Diputación de Salamanca, ofreciéndose para trabajar por la causa que perseguía.

acordándose de conformidad con lo pedido.

Se aprobó un expediente sobre petición de perdón de la contribución, incoado por el Ayuntamiento de Mieza, y se levantó la sesión, después de facultarse á la Comisión provincial para entender en la expulsión del Hospicio de una asilada, medida propuesta por el señor García Sánchez.

Eran las nueve en punto.

## Comisión provincial.

También celebró sesión la Comisión provincial á las doce de la mañana. Presidió el señor Sánchez Villares y asistieron los señores Trilla, Teso, Avila y Alonso.

Se despacharon las cuentas municipales de Lumbrales, correspondientes á los años de 1911 y 1912.

Se aprobó el pliego de condiciones para la subasta, bajo el tipo de 3.000 pesetas, del servicio de bagajes para 1916.

Y, por último, se conoció de una reclamación del recurso-expediente incoado por don Antonio Pérez Massón, farmacéutico de Cepeda, contra el Ayuntamiento de Sotoserrano, sobre reclamaciones de haberes que se le adeudan.

Y se levantó la sesión.

## El Adelanto

es el periódico de mayor circulación de la provincia, y, por lo tanto, el más conveniente para los anunciantes.

## Consejo provincial de Fomento

El lunes, á las once y media de la mañana, celebrará sesión esta entidad, con objeto de tratar de los asuntos siguientes:

Cuenta de unas proposiciones del Consejo de Zaragoza referentes á zonas neutras; roturaciones en los montes del Estado para el cultivo del trigo, y creación del seguro nacional contra el pedricio.

Proyectos de este Consejo sobre agricultura, plagas del campo, etc.

## DESDE VILLAVIEJA

Misa nueva y duelo.—Otra muerte sentida.—Escuelas graduadas.—Fiesta de otra escuela.

Agobiado de trabajo siempre, no me es posible cumplir como quisiera el deber de escribir que la amistad me ha impuesto; pero hoy me quedan unos momentos de respiro, y voy á utilizarlos para ello.

—En el mes pasado se ordenó de presbitero el joven de esta villa Angel Alonso Manzanera, y el día 27 celebró su primera misa con toda solemnidad; grande fué el júbilo entonces para la familia que se desahozó en obsequiar á los numerosos invitados estando entre ellos sus próximos parientes don Saturnino Galache y don Serafín Tello, padrino el uno y predicador el otro en la ceremonia, profesores ambos del Seminario de Ciudad Rodrigo y beneficiado además el primero de aquella Catedral.

Los estudiantes de la localidad, amigos todos del miscantano, quisieron honrarle y honrarle recibiendo de su mano la comunión aquel día, haciendo lo mismo por vez primera una sobrina, la única que tenía en edad educada, y hasta los padres, achacosos é enfermos ella desde años atrás, y apoyándose él en una muleta para vencer la impotencia de andar producida por una fuerte contusión de la cadera sufrida un mes antes, fueron alegres y gozosos á la parroquia para presenciar el acto sublime en el que iba á ser su hijo el principal protagonista. Después, comida, refrescos, fiestas y algazara.

¿Y cómo estaría la madre? La emoción la dió fuerzas, porque resistió todo el día recibiendo visitas y enhorabuena; pero al siguiente ya se quedó en cama para no volver á levantarse más.

El 9 falleció, pero llevó siquiera al sepulcro la alegría de ver á su Angel ordenado de sacerdote y la esperanza de que iba á alcanzar una beca para ampliar sus estudios en Salamanca, como efectivamente sucedió. Anteayer se supo la noticia, y al paso que el padre salía para los baños de Retortillo, á fin de consolidar su curación, marchaba el hijo también á Ciudad Rodrigo, á imperar del Prelado el permiso de traslación.

Pésame grande les doy porque la muerte de una madre y esposa no admite consuelo más que el proveniente de la religión; pero ya que así sea, reciban también dos enhorabuena, que les neutralicen en parte el pésame; contra uno, dos.

—Y más muertes: Apenas llevada á la fosa María Manzanera, aquella mujer cuya energía para resistirlo fué tanta como el mal, succumbió también el rico labrador y ganadero Sebastián García Garzón.

Fué un hombre activo en sus empresas de labores y arriendos, honrado en sus tratos, alegre siempre y sencillo y bonachón, y conocido últimamente más en la provincia por la compra que hizo de la parte mayor del pueblo y término

de Villares de Yeltes y por la recría y cebo todos los años de los cerdos que traía de Zafra y Badajoz, para surtir las deficiencias de esta comarca y vender todavía varios vagones a la especulación.

Los negocios seguirán porque su hijo José Manuel llevaba ya casi el peso de la casa; pero la pérdida del hombre bueno ha sido muy sentida aun entre los extraños, y prueba de ello ha sido la concurrencia numerosísima que asistió al entierro y funerales, distinguiéndose sobre todo los vecinos del dicho Villares, que entre hombres y mujeres se contarían acaso más de 100.

Reciba su familia mil pésame también. —Marcha el asunto de las graduadas puesto que ya han tomado posesión los maestros y maestras interinos, y han sido nombrados directores los maestros únicos que ahora había. Esto último no sé si en todas partes se habrá hecho así, pero aquí era lo natural. Quienes llevan como estos maestros, años y años dedicados a la enseñanza en calidad de propietarios y con buenas notas, no podrían resignarse de buen grado a pasar a segundo lugar.

En cuanto a los interinos, cabe al pueblo la satisfacción de que los dos maestros sean hijos de él y jóvenes aprovechados, así como también una de las maestras, puesto que de la otra no se tienen todavía noticias aquí. Y por cierto que los tres fueron discípulos de las escuelas Manjón, en buena hora fundadas en este pueblo, y sin las cuales es casi seguro que ninguno de ellos hubiera entablado la vocación.

Enhorabuena a directores é interinos; enhorabuena también al pueblo, y si se me permitiera, enhorabuena para quien tratando de difundir ó difundiendo la buena enseñanza, tuvo arrestos para iniciar y dirigir las ideas de progreso y cultura, llevándolas a aquellos centros, de donde han comenzado ya a irradiar.

De las niñas Manjón sigue su rumbo y viviendo merced á su propia virtualidad. Prueba de ello es la función teatral que celebró la noche del día de Santa Teresa con un lleno completo y tomando parte todas las alumnas.

Es idea de la señora directora que el teatro enseña y educa cuando en él campea la alegría sana, hermanándose con la moral, y por eso emplea de vez en cuando tan hermoso medio para formar el corazón no sólo de sus educandas, sino del público que acude y que tiene derecho, según ella, a recibir lecciones de quienes pueden darlas y se consideran obligados á cumplir este fin social. Lema de estas escuelas fué siempre hacer el bien sin distinciones y fomentando vocaciones, admitiendo alumnas gratuitas, rebajando las cuotas á las pobres, abriendo clases dominicales, donando cartillas para ahorro, etc., etcétera, hasta hoy lo cumple.

En el teatro llenaron las niñas su cometido hasta con creces, y por ello las da la enhorabuena y las gracias, *El corresponsal*.

BRETON. El próximo lunes, 25 Octubre, **El prisionero de Zenda.**

Primera serie. **SUCESOS LOCALES**

**Atropellado por un coche.** En el Arrabal del Puente fué atropellado ayer tarde por un coche un niño de siete años llamado Eufemio Blázquez Cerrudo, el cual sufrió una fuerte contusión en la parte izquierda de la cara, de la que fué curado en la Casa de Socorro.

**El Centro Obrero de la Universidad.**

**Nombramientos de cargos.** En la reunión celebrada ayer tarde en el Palacio Episcopal por la Asociación de señoras y señoritas para el mejoramiento moral y material de los obreros, quedó nombrada la siguiente Junta directiva del Centro Catequístico:

Presidente de honor, excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo; director espiritual, reverendo padre Erundino Maestro; presidenta de honor, excelentísima señora Condesa de Crespo Rascón; vicepresidente de honor, excelentísima señora Marquesa de Lén; presidenta de Centro, doña María Fadrique de R. Vega; vicepresidente de Centro, doña María de Huebra; vicepresidente segunda, doña Dolores Macaira de Reymundo; tesorera, doña Laura Vega de Blanco; vicesesora, doña Julia Peñalosa de Blanco; secretaria, señorita Eusebia G. Cobos; vicesecretaria, señorita Teresa Alonso García; vicesecretaria segunda, señorita Emilia de la Mano, y bibliotecaria, señorita Josefa Benito.

**Vocales.**—Señora viuda de Lis, señora viuda de P. Taberner, señora viuda de Alonso, señora de Unamuno, doña Amalia Martín, señora de Monje Santano, señora de P. Taberner, señora de Firmat, señora de Clairac, señora de Trujillo, doña Isabel Lavina, doña Elia Torrens de Ortiz, señora viuda de G. Domingo, señora viuda de Partearroyo, señora viuda de Guervós, señora de Esperabé, señora viuda de Mozas, señora viuda del conde de Francos, señora de Laserna, doña Felicitas Cermeño de Montero, señora de Hurtado de Mendoza, doña Adela Peyra, viuda de Iscar; doña Casilda Alonso de Morcillo, señora viuda de García Barrado, señora viuda de S. Bordoná, doña Irene Oliva de Caballero, doña Juana Béjar de Torrens, doña Herminia Infante de Laá, doña Angela Echenique de S. del Campo.

También se nombraron las señoras y señoritas encargadas de las clases que han de darse los domingos en el Centro establecido en la Universidad.

Escritura.—Señoras de Trujillo y viuda de Lis, señoritas de Alonso, de Gobeá, de Laserna, de Macho y de M. Sánchez.

Aritmética.—Señoras de Laserna y

de Huebra, señorita Dolores Montero, de Santos Mirat y doña Perfecta Corcelas, doña Adela Peyra, doña Purificación Junquera y señora del Teso.

**Dibujo.**—Señorita Elvira Santos Mirat y señoritas Rosa Centenera, María Domínguez y María Revillo.

**Francés.**—Señoritas de Winzer, de Huebra, de Piedecasas, de Zatarain y de Soler Raynaud.

**Inglés.**—Señoritas Josefa Benito y Pilar Gutiérrez.

**Música.**—Señora de Blanco, señoritas de Piedecasas, de Rosa, de Heredia.

**Geometría.**—Doña Herminia Infante de Laá y señorita de Carrasco.

**Señoritas encargadas de las listas.**—Primera sección, señorita Emilia de la Mano; segunda sección, señorita Aurora Piedecasas; tercera sección, señorita Teresa López; cuarta sección, señorita Carmen Zatarain; quinta sección, señorita Soledad Piedecasas; sexta sección, señorita Inés Moro, y séptima sección, señorita Rosario Beltrán de Heredia.

**Señoritas que tienen las conferencias.**—De Heredia, de Carrasco, de Benito, señora del Teso, señorita Aurora Alonso, de la Mano, de Zatarain y de Huebra.

**El festival.**—Para el festival, que tendrá lugar el lunes, 25, á las tres y media de la tarde, en el teatro Bretón, hay hecho ya un considerable pedido de localidades.

Las señoritas del Centro trabajan con indecible entusiasmo porque el éxito sea brillantísimo, y al parecer, lo conseguirán; pues citado festival ha despertado un interés muy grande, aumentando esta expectación el ser una fiesta benéfica, organizada por las señoritas de la aristocracia salmantina y por la baratura de los precios.

Estos son los siguientes: Plateas y palcos principales con entrada, 12,50 pesetas; butacas de patio, 2; delanteras de palco, 1,50; grada de palco, 1; delantera de segundo y tercer piso, 0,75; entrada general, 0,50; palcos segundos, 7,50.

Las localidades se expenderán en el comercio del señor Huebra, en la librería de Calón y en la Administración de loterías de don Emiliano Rodríguez.

### Las oposiciones á escuelas.

**Maestras.**—Puntuación obtenida en el ejercicio escrito de Didáctica pedagógica: Doña Rosario Marcos Sánchez, 33 puntos; doña Agueda Martín Gutiérrez, 21; doña Josefa Martín Prieto García, 21; y doña Matilde T. Merino Alvarez, 23.

**Maestros.**—Puntuación obtenida en el quinto ejercicio escrito: Don José Sánchez Hernández, 20 puntos; don Braulio Sandín, 16; don José Sánchez Ramos, 25; don Francisco San Pedro Gómez, 15; don Antonio San Román, 11; don Crescencio San Segundo, 25; don Ciriano Santos Pedraz, 26; don Carlos de Sena González, 25; don Pedro Tío Vallejo, 26; don Senén T. Bernal, 26; don Santiago Vicente Baruelo, 25; don Severiano V. Baruelo, 20; don Mariano Vicente Contra, 20; don Angel Vilches, 18, y don Macario P. Viñuales, 25.

### VIDA RELIGIOSA

**Cultos de la semana.**—Día 24, domingo XXII de Pentecostés.—Catedral.—Misas ordinarias y la conventual solemne á las nueve y cuarto, con homilía, que predicará el canónigo doctor, don Ceferino Andrés Calvo; á las once, otra misa, y á las tres de la tarde, matines y rosario.

**Parroquias.**—Misas ordinarias; las conventuales á las ocho, nueve y diez, con explicación del evangelio, á las once y doce, con pláticas; á las tres de la tarde, catequesis de los niños y rosario.

**Clerecía.**—Misas ordinarias y la de los Luises á las diez, y la catequesis de los niños y la de los Estanislao á las once, y al oscurecer rosario y novena de ánimas.

**En Santo Domingo y en la parroquia del Carmen.**—Sigue el mes del rosario á las horas anunciadas.

**Cementerio, parroquias y capilla del Carmen de Abajo.**—Siguen las novenas de ánimas por mañana y al oscurecer, en el Cementerio, á las cuatro de la tarde.

**Capilla de la Cruz.**—Fiesta de los Dolores de María Santísima. Por la mañana, á las ocho, misa de comunión general para las asociadas y demás fieles. A las diez misa solemne, con Su Divina Majestad y sermón, que predicará don Jesús Felipe Rodríguez, quedando el Santísimo á la adoración de los fieles hasta las cinco de la tarde, que será la reserva y salve solemne. La música y cantores á cargo del maestro Bernal.

**Conventos de padres religiosos.**—Misas ordinarias y las conventuales á las horas del domingo anterior; á las seis de la tarde matines y rosario.

**Conventos de madres religiosas.**—Misas conventuales de las seis á las ocho; matines á las seis de la tarde y rosario.

**Esclavas.**—Funciones encáusticas toda la semana, á las cinco y media de la tarde.

**Capillas del Cristo de los Milagros y de la Cruz.**—Misas á las ocho, quedando abiertas á las horas de costumbre toda la semana.

**En San Francisco, Adoratrices, Dominicos, Hermitas de los pobres, Asilo de la Vega y Hospicio.**—Funciones encáusticas á las cuatro y cinco de la tarde.

**Santo Tomás, San Julián, San Boal y demás iglesias y capillas.**—Misas conventuales de seis á ocho de la mañana, y al oscurecer rosario.

**Día 25, lunes.**—Catedral y parroquias, conventos y capillas.—Misas ordinarias y matines y rosarios. Sigue el mes del rosario y novenas de ánimas anunciadas.

**Días 26, 27 y 28.**—En todas las iglesias y capillas, los mismos cultos del lunes.

**Día 29, viernes.**—Los mismos cultos del día anterior.

**En los padres Carmelitas.**—Solemne triduo en honor de la santa castellana Santa Teresa de Jesús, por la asociación de jóvenes teresianas de esta ciudad salmantina. Por la mañana, á las nueve, misa solemne de minerva y reserva y á continuación se rezará el ejercicio del triduo. Por la tarde, á las cinco, se expondrá Su Divina Majestad y el rezo de la estación y ro-

sario, letanía cantada, sermones y gozos, terminando con la reserva solemne.

Los sermones están á cargo de los oradores siguientes: día 29, el muy ilustre señor don Tomás Redondo, canónigo de esta Santa Catedral; día 30, el reverendo padre Cándido Puente, rector del colegio de Calatrava; día 31, el muy ilustre señor don Nicolás Pereira, canónigo y magistrado de esta Santa Catedral.

Este día 31, á las siete y media de la mañana, misa de comunión general que dará el excelentísimo señor Obispo de esta diócesis, doctor Alcolaco.

La misa y cantos de los tres días del triduo está á cargo de la capilla de la Santa Catedral y de los reverendos padres Carmelitas.

**Día 30, sábado.**—En todas las iglesias y capillas, los mismos cultos del lunes.

**Padres Carmelitas.**—Misa solemne del Carmelo á las seis y media, y al oscurecer salve solemne.

**Madres Carmelitas.**—Misa del Carmelo. A las seis de la mañana y á las seis de la tarde, salve regina.

### Vitigudino y Puerto Seguro.

Se encuentran en Madrid el alcalde y secretario de Vitigudino con objeto de entregar al marqués de Puerto Seguro una pieza con el título de hijo adoptivo, por haber conseguido para el Ayuntamiento el título de ilustrísimo.

### Los cinematógrafos

**Bretón.**—A medida que pasan los días son más escogidos los programas exhibidos en este coliseo.

El público, que lo ha comprendido así, acude cada día también en mayor número, y todas las noches el Bretón presenta un agradable aspecto.

Anoche fué el programa grandioso, pues la bonita cinta *La dueña de la mina* es de las que merecen verse.

Tiene escenas de gran emoción y admirables situaciones, que la hacen sumamente interesante. Constituyó, pues, un suceso extraordinario el estreno de *La dueña de la mina*.

A ruego del público se repetirá esta noche.

Para hoy, sábado elegante, precioso programa: *No desees la mujer de tu prójimo*, película cómica; *La dueña de la mina*, que tanta admiración y entusiasmo causó anoche, en tres actos; *Las rosas de la vida*, fina y singular comedia, en dos partes, y la película de actualidades, *Revista Pathé*.

Mañana, domingo, dos grandiosas producciones: *La legión de la muerte* y *Un millonario en manos de bandidos*, ambas de asunto policíaco, y una divertida película cómica.

El despacho de localidades para la función de mañana, estará establecido en la administración de loterías de don Emiliano Rodríguez, plaza Mayor.

### LA TEMPERATURA

He aquí el resultado de las observaciones hechas á las ocho de la mañana de ayer en el Observatorio del Instituto general y técnico de esta capital:

Altura barométrica, 694,10.  
Temperatura máxima, al sol, 31,4.  
Temperatura máxima á la sombra, 20,6.  
Temperatura mínima, 6,0.  
Termómetro seco, 9,2.  
Termómetro húmedo, 7,0.  
Dirección del viento y fuerza, SE.—1.  
Cielo, cubierto.  
Tiempo, variable.

Servicio especial de EL ADELANTO

### Mercado de Barcelona

**Remitido por José O. Pereña.**

Barcelona, 21 Octubre 1915.  
Trigos París.—La mayoría de fabricantes no quieren comprar, dando lugar á registrar pocas ventas. Hay en oferta vendedora candelas superiores á 59,50, sin colocación.

Trigos extranjeros.—Precios de demanda vendedora igual que ayer. A 26 chelines 6 peniques se compraron anteyar algunas partidas para embarque Diciembre.

Demás cereales.—Precios por 100 kilos con sac sobre vagón origen:  
Cebada, siendo buena, á 20 y 20,25.  
Yeros, á 21,50.

Titos ó almortas, á 21.  
Avena Mancha, según estación á 19,50.  
Garbanzos.—Hay mucha oferta vendedora que no se vende por pretender los más precio que la disposición compradora ofrecen á la venta.

**BRETON.** El martes, 26 de los corrientes, **Ruperto de Hentzan.**

### Noticias.

Mañana domingo, quedarán abiertas las farmacias siguientes:  
Don Federico Hoyos, Lonja de la Cárcel; don Pedro S. Bustos, Pérez Pujol, y don Manuel García Sánchez, calle de la Rúa.

El linfatismo es una debilidad congénita ó adquirida que se traduce en los enfermos por cabello rubio, piel blanca fina, palidez de la piel, infartos glandulares, angina crónica, infartos purulentos de los oídos, tumores fríos, artritis (tumores blancos), etc., etc. Unos frascos HPOFOSFITOS SALUD evitan y curan tan molestas é enfermedades.

Los opositores á escuelas de niños celebrarán hoy, á las once, una reunión en la Normal de Maestros, con objeto de que la comisión de cuenta del resultado de su viaje á Madrid, donde fué á gestionar la agregación de plazas.

Parece ser que la comisión trae muy buenas impresiones del señor Ministro de Instrucción pública, que reconoce la justicia de sus aspiraciones.

Preguntá á vuestras amigas dónde encuentran los figurines, los dibujos y los patrones trazados y cortados que les permiten vestir con elegancia y economía y confeccionar por sí mismas sus trajes y ropa blanca; quién resuelve todas las dudas que se les ocurren res-

pecto á usos y costumbres sociales, higiene é educación; quién les presta gratuitamente el servicio de admitir en Madrid la multitud de artículos que no encuentran en la localidad donde residen; cuáles son las novelas cuya lectura permiten á sus hijas las madres más escrupulosas, y os contarán que todo eso lo encuentran reunido en *La Moda Elegante* y que la suscripción á esta revista, la más antigua de España y la más completa que se publica en Europa, representa en toda casa bien ordenada una notable y positiva economía.

Pídanse prospectos y números de muestra, gratis de *«La Moda Elegante»* á la administración de esta revista, Preciados, 46; apartado 45, Madrid. 1—1

### Consulta \* de \* enfermedades

Se nombran maestros interinos de El Pino, doña Fausta Collado; de El Milano, don Manuel Cuesta, y de Tejada, doña Luisa Regidor.

Por este Rectorado son designados para desempeñar las clases de adultos durante el presente curso de 1915-1916 los maestros de la capital de Cáceres don Raimundo Rodríguez, don Emiliano Manzano, don José Santiburcio y don Crédulo Escobar.

### COSAS QUE INTERESAN

**Escena de familia.**—Mamá, mamá; yo se me muy buena y es tujosa si compras en el BON MARCHE

—Bueno, rica; ¿pero cómo se te ha ocurrido ahora esa idea salvadora?

—Porque dice D. Hipólito que á las niñas que sean buenas, y cuyas mamás compren en su nuevo comercio, el BON MARCHE que si vieras es precioso, las obsequiará con bonitísimos juguetes y otros regalos.

—Muy requestebán, hijita; hoy mismo te llevaré al BON MARCHE, Plaza Mayor, número 10.

—¡Ay qué su to, mamá del alma; ya verás, ya verás que buenísima soy.

NOTA.—Lectores: está resuelto el problema educativo. Nina traviesilla que promete ser buena. Un exitazo para las familias. ¡Cuántas crántes harán lo propio!

Casa central: Hipólito Montero, Lonja, 13 y 15. — a —

El lunes, 25 del corriente mes, se cumple el primer aniversario del fallecimiento de don Felipe Cea Lorenzo (que en paz descanse).

Todas las misas que se celebren dicho día en la parroquia de la Purísima Concepción (Agustinas) serán aplicadas por su eterno descanso, recibiendo los señores sacerdotes que deseen aplicarlas en sufragio de dicho señor la limosna de tres pesetas y las gracias.

### \* \* CASA BALCAZAR \* \*

MODAS.—EQUIPOS.—PIELES

París, Gijón, Oviedo. Ha llegado la representante con el muestrario completo. Permanecerá los días 23, 24 y 25 en el Hotel Comercio. 1—1

Se halla vacante una plaza de mecánico ajustador del cuerpo de bomberos de esta capital, la cual ha de proveerse por concurso, pudiendo los aspirantes á ella presentar sus solicitudes en esta Alcaldía antes del día 26 del actual.

Bébese el agua hervida añadiéndole SAL VICHY-ETAT, producto natural que la hace digestiva y evita las infecciones. Diez céntimos el paquete para un litro de agua.

### Registro Civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro Civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos: Irene Paz Goar.  
Defunciones: Juan del Cañizo Hernández y Rosa Hernández.

Es el mejor laxante Grains de Vals de acción suave y eficaz. Déiselo, uno ó dos granos al conar. Venta en farmacias.

La sociedad La Alianza, de dueños de establecimientos de vinos y comidas, no pudo tomar acuerdo alguno en la reunión que para ayer tarde, á las cuatro, estaba convocada en el Pasaje, á causa de no haber concurrido suficiente número de asociados.

### \* \* ROSINA OLIVERA \* \*

TRAJES, ROPA BLANCA, PIELES

PARIS MADRID  
34, Rue d'Anteville 34 Preciados  
Hasta el día 28 se reciben los encargos en el Hotel Terminus. 3—3

### \* \* Décimos de Navidad \* \*

Se venden en la Administración de Loterías número 3, Rúa, 25.

Se arrienda.—Una coche a de nueva construcción capaz para dos carruajes, ya sean automóviles ó de otra clase en la calle de San 2.º Tiene ad más otra servidumbre. Para tratar, calle de Zamora, 64, pral. 3—1

Pérdida.—El día 22 ha extraviado en la calle de la Rúa un porta monedas, con una moneda de cinco pesetas y un pañuelo. La persona que lo haya encontrado puede devolverlo en casa del señor Biéznobas Rúa 59, y se le gratificará. 1—1

Ocasión.—Por 100 pesetas se vende un gramófono seminuevo, con 22 piezas. Informar, café Fornos. 3—2

Se vende la finca llamada Diganzales, sita en el término municipal de Granadilla, partido judicial de Hervás (Cáceres). Consta dicha finca de a bolado joven, de encina y alcornoque, viñas, olivares, huertas, casa mayor y menor, excelente terreno para cultivo de cereales, pastadero de ganado cabrío y vacuno. Lndal dicha finca con el río Alagón, con dos vegas de dicho río, susceptibles de grandes mejoras. Tiene agua abundantes que nacen en la misma finca. Para tratar, dirigirse á don Rafael González, calle de Reposo, 12, Béjar. 3—4

No se trata con intermediarios. 20—6

Moliner.—e necesita un segundo molinero, que sepa algo de electricidad ó desee aprender. En la fábrica de Barbadiño informará. 3—3

Traspaso.—Se traspasa por no poderlo atender el dueño, el establecimiento de vinos y comi as de el Frasuelo, situado en la carretera de Valladolid número 2. Para informes, en el mismo. 3—4

Extravío.—En Pozos de Horno han sido extraviados el día 13 del actual, 16 cerdos negros, propiedad de don Antonio Garzón. La persona que sepa su paradero puede indicarlo á su dueño, quien gratificará. 4—4

Se arrienda el Cuarto Grande de Valde-luano ó los pastos de invierno para ganado lanar, todo é está libre de siembra, agregado á la Encina de San Silvestre. Para tratar, con don Francisco Martín Cuadrado, en Ledesma Industriales, 7. 10—4

Se arrienda un piso en la carretera de Ledesma, casa de Francisco Peix, quien informará. 4—4

Pastos.—Se arriendan pastos para 400 cabezas de ganado lanar, en buenas condiciones, sitio cerrado, en la dehesa de Puentes de Sando y parte titulada Siegaverde. Para tratar, con los colonos y propietarios, en la misma. 3—5

Se arriendan los pastos de invierno para 550 cabezas lanaras, en Per calvo de la Val muza. Para tratar, con el arrendatario de dicha finca. 15—4

Venta de tierras en Calzada de Valdunciel.—El día 30 del corriente mes y hora de las once, se venderán en pública subasta, en la notaría del doctor Prada Rúa, 48, diez y seis tierras, situadas en el término municipal de Calzada de Valdunciel conforme á pliego de condiciones que con el título de propiedad se hallan de manifiesto en dicha notaría durante las horas de oficina. h 29 0.

Se traspasan en buenas condiciones por no poder atender el negocio, los magníficos bilares del café Suizo, instalados en planta baja. Producen grandes rendimientos. Informará en los mismos. 15—5

Se arriendan cuatro yugadas y media de tierra, en el término municipal de Gelo jas. Del precio y condiciones dará razón don Timoteo Muñoz Orea. Pérez Pujol, 4. 3—4

Enfermos.—El mejor tónico reconstituyente, que excita el apetito de un modo prodigioso es el *Vino Jerez-quina «La Pravianna»*, preparado bajo la dirección de un farmacéutico.

Podrilo en farmacias y droguerías. Depósito exclusivo en la provincia don Emeterio Hernández, farmacéutico, Guijuelo. 30—15

Se arrienda á pasto y labor la dehesa de El Huermo, término municipal de Cipérez. Del precio y condiciones darán razón en esta ciudad, don Timoteo Muñoz Orea, Pérez Pujol, 4. mt. j. y s.

Se arrienda un Lote-Dehesa en Villar muerto, partido de Vitigudino, de 1.900 huas bras de cabida. Dará razón don José Trigo calle Perdones, núm 5. 3—4

En arriendo.—Se ofrece una mitad del colono denominado «Tober», sito en San Vicente del Palacio (Valladolid) distante unos ocho kilómetros de Medina del Campo, con una extensión, esta parte, de 580 obradas, próximamente, entre tierras de labor y prados. Para tratar, con el guarda, Santos Sánchez, en la finca. 10—4—10

Se arrienda ó vende, por cesación del que la explora, al contado ó á plazos, la tahona de Peramato y los terrenos á ella unidos. Para tratar doña Lucía Peramato, afueras de San Bernardo, número 9. 30—4—10

Gran tintorería—quitamanchas de Gaspar Santiago

DOCTOR RIESCO, 1 — SALAMANCA

Única casa en esta provincia que la ropa negra la tñe en colores, como igualmente las pieles y boas de Mongolia.

Gran esmero en limpieza á seco de toda clase de prendas.

Sucursal en Zamora: San Andrés, 13. Representante en Béjar: Alvaro Macías, carterero. — a —

“ETERNA,” “ETERNA,” “ETERNA,”

El mejor RELOJ del MUNDO

Se vende solamente en Salamanca en la re lojería de la viuda de F. Cascón San Pablo, número 12. 4—4

IGNACIO VEIGA

Primera casa en carbones minerales y s. traídas y brazo.

Almacén de vinos de uva, venta de harinas y piensos.

Teléfonos. 143 y 98. Zamora, 27

### Banco Mercantil

CAPITAL Pesetas 6.000.000.

CUENTAS CORRIENTES: Se abren á la vista, á tres y seis meses y á un año, abonándose interés á las mismas.

CAJA DE AHORROS: Se admiten imposiciones desde UNA peseta, abonándose á fin de cada semestre el interés de 3 por 100 anual.

Cambio de oro y billetes; giros, cartas de crédito, órdenes telegráficas, compra y venta de valores, descuentos, créditos, custodia de valores y alquiler de Cajas de seguridad para particulares.

Oficinas en Salamanca: Doctor Riesco, 41.

### Sanatorio de Cirugía del doctor don Francisco Díez Rodríguez

CALLE DEL JESUS NUMERO 18

Se practican todas clase de operaciones que requieren los efectos quirúrgicos. Servicio perian Residencia de enfermos para lo cual existen habitaciones á propósito de primera y tercera clase. Consulta diaria en la calle de Meléndez, número 81. mis v t

### ZOTAL

# Información telegráfica.

(De nuestro corresponsal en Madrid señor Rivera.)

## Madrid \* Provincias \* Extranjero.

### LA GUERRA EUROPEA

## La cuestión de los Balkanes se complica

### Rumania decidida á intervenir.

#### ¿Un ultimátum de los aliados á Grecia?

#### Conferencias de las 5 y 6 m

Madrid 23.

#### El comunicado francés.

#### La jornada de ayer.

El comunicado oficial francés de anoche dice así:

«En Bélgica, en los alrededores de Lombardy, la artillería alemana ha bombardeado nuestras trincheras.

Paramos en seco los preparativos de un ataque, dispersando á las fuerzas enemigas que se reunían en la proximidad de nuestras posiciones.

Nuestra artillería bombardeó durante la jornada las trincheras y acantonamientos enemigos entre Auverve y el Oise.

En Champagne, en el Argonne dominamos al enemigo contra nuestras posiciones.

También ha habido cañoneo en las cercanías de Tahure, Masiges y Four de Paris.

En el resto del frente, nada importante.»

#### Búlgaros y serbios.

#### Una gran batalla.

Dicen de Londres que las tropas búlgaras continúan avanzando en territorio serbio con una relativa rapidez.

Las noticias recibidas de Atenas dicen que se está librando una gran batalla, muy terrible y encarnizada, en los alrededores de Cupruda, en la línea férrea, á 60 millas de la frontera griega.

Los serbios se defienden con heroica obstinación contra un enemigo muy superior en número, haciendo esfuerzos desesperados para contener la ofensiva búlgara.

Los aliados que han desembarcado en Salónica, envían sus contingentes para socorrer á los serbios comprometidos.

Asegúrase que importantes efectivos se han unido ya á los serbios y que todos los días llegan nuevos refuerzos con cañones, abundantes municiones y material de guerra de todas clases.

Las últimas noticias afirman que las tropas francesas han cruzado el río Vardar, en cuyas márgenes está cupruda, donde se libra la gran batalla que desde hace ya varias horas sostienen con gran empeño búlgaros y serbios.

Las tropas francesas que van en socorro de los serbios, constituyen un cuerpo numeroso. Avanzan con gran precipitación en socorro de los serbios, á pesar de la falta de vías de comunicación y el mal estado de los pocos caminos utilizables.

Aun cuando se decía que el Gobierno serbio había ordenado el traslado de su residencia, la legación de Serbia en Londres ha manifestado que continúa en Nish.

#### El comunicado alemán.

#### Las operaciones en Oriente y en los Balkanes.

El comunicado oficial del cuartel general alemán dice así: «Ejército de Hindenburg.—Los alemanes han rechazado fuertes ataques de los rusos contra sus posiciones de Ladova, al Oeste de Kosián.

Ejército del príncipe Leopoldo de Baviera.—Los rusos han atacado en el extenso frente Noroeste, Este y Sureste de Varanovitch. Los alemanes realizaron un victorioso contraataque apresando ocho oficiales y 1.140 soldados.

Ejército de Linsingen.—La contra ofensiva alemana al Oeste de Czartovitch, ha terminado con éxito. Los rusos han sido rechazados y perseguidos.

Los alemanes, durante los combates de estos días, apresaron 19 oficiales y 3.500 soldados, con un cañón y ocho ametralladoras y pérdida de algunos cañones más.

Algunas secciones rusas cañonearon por retaguardia la línea de artillería alemana.

Teatro de los Balkanes.—Ejército de Mackensen.—Las tropas del general Koenen, se mantienen en la línea desde Garganovo hasta Slainovark.

Las tropas del general Gallwitz avanzan sobre Soleame, Salentwad y Tanov, al norte de Kanovac.

El ejército del general Vajajoch avanza hacia el norte de Najafovach.

Ha sido tomado Kumanovo por otra división del ejército búlgaro. También cayó en su poder Delestira.

Al Sur de Strumitza los búlgaros arrojaron al enemigo al otro lado del Vardar.»

#### Bombardeos de Dedeagath.

Por los buques ingleses. Dicen de Sofía que la escuadra inglesa ha bombardeado Dedeagath, sin causar grandes daños.

#### Buque á pique.

Por un submarino austro-húngaro.

Comunican de Berlín, que según dicen de Atenas un submarino austro-húngaro ha echado á pique un buque italiano.

#### España y Bulgaria.

El nuevo ministro español en Sofía.

Dicen de Ginebra que el nuevo ministro de España en Sofía don Diego de Saavedra, ha sido recibido en audiencia por el Czar Fernando de Bulgaria.

El Czar y el embajador español confabularon muy amistosamente durante largo rato.

#### Concesiones á Grecia.

Para que intervenga.

Además de la cesión de la isla Chipre, los aliados se han puesto de acuerdo para hacer á Grecia otras concesiones importantes, con objeto de lograr su intervención á favor de Serbia.

En caso de que Grecia salga de su neutralidad, y si los aliados obtienen la victoria, se reconocerá á Grecia la posesión del litoral de Tracia que ocupa hoy Bulgaria.

#### Una protesta de Alemania.

Contra la caza de submarinos.

En poder del Gobierno italiano obra una protesta que Alemania ha enviado á los Estados Unidos por los métodos que emplean los ingleses para la caza de submarinos.

Los ingleses utilizan redes con las que recogen los submarinos alemanes para hundirlos después.

Los alemanes acusan á los ingleses de hundir los submarinos apresados en dicha forma sin intentar siquiera el salvamento de la tripulación.

Alemania reconoce que en esta forma han logrado los ingleses hacer desaparecer 27 submarinos.

De ellos, 16 fueron apresados por medio de las redes y los restantes destruidos por distintos procedimientos.

Los alemanes dicen haber perdido, desde que comenzaron las hostilidades, 45 submarinos.

#### El Czar de Bulgaria condecorado.

Con la Cruz de Hierro

El Czar Fernando de Bulgaria ha sido condecorado por el Kaiser con la Cruz de Hierro de primera clase. Es la segunda condecoración de esta clase que se concede durante la guerra.

La primera fué concedida al comandante militar de la plaza de Koenisberg.

Los alemanes fusilan á una dama yanqui.

Información del ministro de los Estados Unidos.

Comunican de París que el ministro yanqui en Bruselas informa con exactitud de la parcialidad odiosa manifestada por los alemanes con motivo del fusilamiento de miss Caval, súbdita de los Estados Unidos.

Los alemanes la procesaron por el delito de ayudar á ingleses y belgas á huir de la crueldad alemana.

Miss Caval había fundado, hace nueve años, una escuela en Bruselas, donde residía.

Es conocida en toda Bélgica por sus obras de caridad.

Los alemanes la detuvieron y la llevaron á un calabozo.

El ministro yanqui, á pesar de sus esfuerzos, no pudo obtener copia del informe de acusación que pesaba sobre ella.

Trató de acercarse á la detenida, pero las autoridades alemanes le negaron el permiso.

El juicio se verificó en secreto.

Cuando el ministro yanqui imploró por la desgraciada miss Caval, pidiendo el aplazamiento ó suspensión del castigo, las autoridades alemanas prometieron avisarle.

Sin embargo, el ministro no recibió aviso.

La procesada fué ejecutada sin compasión.

Cuando la patrulla de soldados se disponía á hacer fuego, la infeliz, rendida por la emoción, se desmayó.

El oficial que mandaba la fuerza avanzó hacia la desgraciada mujer y la disparó varios tiros á boca de jarro.

La heroína murió en el acto.

#### El comunicado austriaco.

La situación en Rusia, en el teatro italiano y en los Balkanes.

El comunicado oficial del cuartel general austro-húngaro dice así: «El pueblo de Vagulasco ha sido asaltado inútilmente por el enemigo tres veces. El enemigo fué rechazado, huyendo. Apresionamos tres oficiales y 500 soldados con sus ametralladoras.

Las divisiones rusas atravesaron el Kutico bajo, siendo obligados á retirarse á la orilla Este.

En las cercanías de Pzatorysh, los rusos han tenido que atravesar el Sty.

Continúa el combate.

Al Norte de Rasflosca atacaron los rusos en grandes masas, siendo rechazados.

Nosotros apresionamos 100 hombres.

En el teatro italiano comenzó el violento bombardeo contra el sector de una cruz, cabeza de puente de Torneim, sector de Tornela, Chwa y cabeza de puente de Górd, Polonisi y Doberdo.

El bombardeo aumentó con intensidad en algunos sitios y continuó toda la noche.

Bajo este fuego, la infantería italiana atacó la cabeza de puente de Tolvein y sector de la Cruz.

Fracasaron todos los ataques enemigos.

La infantería enemiga se retiró á sus trincheras, con enormes pérdidas.

Los violentos ataques contra los montes Salatinés, fracasaron.

La infantería italiana ha tenido enormes pérdidas.

En Carinthia y Tirol ha habido gran actividad de artillería.

En el teatro serbio, el ataque de los austro alemanes progresa favorablemente.

Los austro-húngaros avanzan hacia la desembocadura del Oluwara.

A media noche se apoderaron de la ciudad de Ochorvasch.

Las tropas de Belgrado han logrado atravesar Ripang, persiguiendo al enemigo.

Una columna austro-húngara asaltó á la bayoneta la montaña de Ragont, al Sur de Graoce.

Continúan avanzando las divisiones alemanas. Después de tres días de combate, atravesaron el Aval.

Los búlgaros tomaron las primeras líneas de defensa al Este de Ripoll.»

#### Los griegos y los aliados.

Las tropas griegas fraternizan con las tropas desembarcadas.

Dicen de Nápoles que varios pasajeros que han llegado de Salónica cuentan que el Gobierno griego ha concentrado allí un cuerpo de 50.000 hombres.

Los soldados helénicos fraternizan con los aliados.

#### En la Cámara francesa.

Habla un súbdit francés.

Cuando estaba en sesión el Parlamento griego, un individuo de la misión francesa en Atenas se presentó en la Cámara.

Uno de los diputados pidió que se le permitiera hacer uso de la palabra.

El francés se limitó á saludar al Parlamento griego y dar un viva á Francia.

#### La actitud de Rumania.

Lo que exige para intervenir

Comunican de Bucarest, que en los círculos políticos corre el rumor de que Rumania ha llegado casi á un acuerdo con los aliados.

Pide que Inglaterra y Francia manden á los Balkanes un ejército de 400.000 hombres para que las tropas rumanas se vean libres de los búlgaros.

Además, exige de Rusia concentración de tropa en los Kárpatos y Hungría para distraer el ejército austriaco.

Asegúrase que Inglaterra y Francia han aceptado y que Rumania se prepara á intervenir.

## ¿Los aliados envían un ultimátum á Grecia?

### Un telegrama.

En Roma se ha recibido un telegrama, fechado en Berna, en el que se afirma que los aliados han enviado á Grecia un ultimátum que expira dentro de un plazo muy breve.

## Italia y la cuestión de los Balkanes.

### Abstención.

«Il Giornale», de Italia, manifiesta que por razones de carácter militar, de interés común á todas las potencias aliadas, las tropas italianas no tomarán parte directa en la expedición á Salónica.

### Búlgaros y turcos.

## Los búlgaros ven con recelo la entrada de los turcos en su territorio.

Comunican de Roma que la situación en Bulgaria está muy embrollada.

El incidente más ligero puede ocasionar una alteración general de las tropas búlgaras, que han visto con muy buenos ojos la llegada de tropas turcas á su territorio.

Los coroneles han manifestado al Gobierno que no responden de la disciplina y de la moral de sus regimientos si los turcos continúan entrando en Bulgaria.

A pesar de todos los tratados y compromisos oficiales, el pueblo búlgaro muestra gran descontento por esta guerra, pues no han desaparecido los antiguos odios contra los turcos, de los que temen toda clase de atropellos y desmanes, aun cuando irán á título de aliados.

Los habitantes de Varno y Boungas han protestado con gran energía de la llegada de tropas turcas.

Las líneas férreas búlgaras han sido objeto de atentados, para dificultar los movimientos de las tropas.

### LA POLITICA ESPAÑOLA

## Es inminente una crisis total.

### Rumores y comentarios.—Cuándo y cómo se planteará la crisis.

Han continuado anoche, con gran apasionamiento, los rumores y comentarios sobre la inminencia de la crisis.

En los círculos políticos no ha habido otro tema de conversación.

Créese, y de esta opinión son las personas que parecen bien informadas, que la crisis no se planteará hoy.

Probablemente trascurrirán algunos días antes de que la situación se aclare.

Otros creen, en cambio, que hoy planteará el señor Dato á Su Majestad la cuestión de confianza.

Respecto á la fecha fija en que esto pueda ocurrir, no lo saben sus mismos ministros.

La crisis, según se dice, podía haberse evitado.

A lo más, pudo haberse limitado á un simple cambio de algunos ministros.

Ayer se aseguró que todo quedaba resuelto con que abandonarían sus carteras respectivas los señores Ligarte y conde de Esteban Collantes.

El Rey ha marchado á Segovia con objeto de entregar la nueva bandera á los alumnos de la Academia de artillería, acto que se celebrará con toda solemnidad.

Pero después de marchar el señor Dato con el Monarca, se han acentuado los rumores de crisis.

Y estos rumores á un trascendido tanto, que el presidente del Consejo no tendrá otro remedio que reconocer la existencia de la crisis.

La crisis probablemente será total y de un carácter esencialmente político, tanto más cuanto que un ministro como el señor Sánchez Guerra está realizando maniobras por su cuenta y en su provecho propio.

Y como esto lo sabe el señor Dato, no podrá menos de arrojar por la borda al ministro de la Gobernación ó continuar siendo un presidente del Consejo dirigido por el señor Sánchez Guerra.

RIVERA

### Conferencia de las 7 mañana.

Madrid 23.

## Noticias varias.

MADRID

### Romanones y las elecciones.

Anoche, en el círculo liberal, reunió el conde de Romanones á todos los presidentes de los comités de distritos del partido explicándoles el alcance del pacto electoral hecho con los reformistas y demócratas.

El conde de Romanones dió, además, instrucciones á los presidentes reunidos, para la mejor marcha de la lucha.

El domingo se reunirán todos los comités para la proclamación de los candidatos.

### Provincias.

HUELVA

#### Hundimiento en una mina.

Participan de Huelva que en la mina «San Dionisio», de Riotinto, ocurrió ayer un hundimiento, de resultas del cual quedó muerto un obrero y heridos gravemente cuatro.

VIGO

#### Lanchas españolas capturadas

Comunican de Vigo que la lancha cañonera «Limpopo», capturó ayer, llevándolas á Leixoes, tres lanchas pesqueras españolas que se hallaban en aguas portuguesas.

TARRAGONA

#### Ingenieros robados.

Dicen de Tarragona que durmiendo anoche en la finca «El Cucalipito», en Ampora, los ingenieros don Luis Corsini y don Jacinto Martín, penetraron unos ladrones en el dormitorio, robando cuantas alhajas y dinero llevaban los ingenieros.

BARCELONA

#### El entierro de Collazo.—Andrade no dimite.—Belmonte y Bienvenida embarcan.—A poco se hiela.

Ayer se verificó el entierro de Enrique Collazo, siendo presidido por las autoridades y asistiendo gente de todas las clases sociales.

—El Gobernador civil, al conversar anoche con los periodistas, desmintió que fuera á dimitir el cargo.

El señor Andrade está identificado en absoluto con el Gobierno y no dimitirá hasta tanto que el señor Sánchez Guerra no dimita.

—En el vapor rápido de Palma embarcaron los espadas Belmonte y Bienvenida, que torearán en aquella plaza, mañana, domingo, toros de Trespalacios.

Belmonte, interrogado acerca del asunto de los ganaderos, dijo que estaba autorizado su apoderado para hablar y obrar en la cuestión.

—Varios sujetos, en el paseo de Gracia, amordazaron á un dependiente de un establecimiento, metiéndole en una nevera.

De allí fué sacado el joven casi helado.

Según parece, el hecho de encerrarse en la nevera, obedeció á deseos de venganza.

SAN SEBASTIAN

#### Salida del Rey y de la Reina para Madrid.—Un cadáver.

Anoche marcharon á Madrid don Alfonso XIII y su augusta madre doña María Cristina, acompañados del señor Dato.

Enorme gentío despidió á los Reyes en la estación y en el trayecto desde Miramar al ferrocarril.

Bandas de música recorrieron las calles.

Las autoridades todas acudieron á despedir á los Reyes.

El alcalde entregó á la Reina un hermoso ramo de flores.

El Rey, con el general Alfau, pasó revista á la compañía de Sicilia, que le rindió honores.

El Rey vestía de uniforme de Lanceros.

Muy afectuosamente se despidió de las autoridades.

Al arrancar el tren se tributó á los Reyes una delirante ovación.

FERROL

#### Mitín obrero.

En el Ferrol se celebró anoche un mitín obrero con el objeto de pedir trabajo á las autoridades.

Hablaron varios oradores, quienes pintaron la miseria y el hambre que se avecinan en los hogares de los obreros faltos de trabajo, lle-

gando alguno de los oradores á excitar á los parados á que adoptasen medios violentos.

Se acordó que una comisión fuera hoy al Ayuntamiento, para que éste pida al Gobierno ayuda para solucionar la crisis.

Un concejal socialista habló á la muchedumbre desde uno de los balcones del Ayuntamiento, prometiéndole que la Corporación se ocuparía con energía de la cuestión, y que se telegrafiaría al Gobierno.

JAEN

#### La infanta doña Isabel.

A las ocho de anoche regresó á Jaén, de su excursión de Arjonilla y Marmolejo, la infanta doña Isabel.

En Arjonilla se le tributó un entusiasta recibimiento.

La infanta comió en la casa solariega de Coello, sentándose á la mesa la familia de Coello, el Alcalde, el párroco, el Gobernador civil y otros.

La infanta visitó luego el balneario de Marmolejo, donde fué obsequiada con un «luncho».

Por la noche asistió doña Isabel al teatro de Jaén, donde vió la representación de «El hombre que asesinó» por la compañía Guerrero Mendoza.

La infanta fué recibida y despedida en el teatro á los acordes de la marcha real y con grandes aplausos.

BILBAO

#### ¿Todavía no han cobrado!

Dicen de Bilbao que los soldados licenciados de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, que no han cobrado aún las cantidades que se les adeudan por atrasos, y siendo éste un crédito reconocido por el Gobierno, han invitado al diputado republicano señor Echevarría y á otros representantes en Cortes para pedirles que gestionen en el Parlamento que se les paguen estos atrasos.

Además se reunirán para dirigir un escrito al Gobierno.

## Extranjero.

PORTUGAL

#### Alfonso Costa.

La prensa de Lisboa hace comentarios hablando, de una parte, de la incapacidad de Costa para volver á la vida política, pues se duda de que su estado mental esté bueno, después del accidente sufrido.

RIVERA

Amor de cría.—Se necesita para casa de los padres. Informarán Ramos del Manzano, 36.

ANTIGUA SASTRERIA DE JESUS DEL OLMO á cargo de su hermano BENJAMIN Rúa, 3.—Salamanca. 10-8

### Pomada antiherpética CERIO

Remedio infalible contra toda clase de erupciones de la piel. Su uso prolongado acarrea los más rebeldes acné, prurigos, impétigos, eczemas, eritemas y herpes que dar origen á repugnantes enfermedades. Nuestra gran experiencia en todas las farmacias. Depósito central en la casa del autor, Doctor Risco número 60, Salamanca.

## La casa BOYERO

presenta en la actual temporada completo surtido en guantes de abrigo, trajes interiores de lana y algodón, calcetines y medias, corbatas, cuellos, paños y un inmenso surtido en perfumería de todas marcas.

Gran paraguitería. Hay legítimos impermeables. Objetos para regalo.

Plaza Mayor, 1, y Zamora, 1. 10-10

## Trigo múltiple

Se vende trigo múltiple de la India, producción ciento por uno, á 1,50 pesetas el kilo. No se sirven pedidos menores de cinco kilos y acompañados de buenas referencias. Los pedidos é informes relacionados con la sementera y abono de éste, los facilita el farmacéutico de Galinduste, don Vicente Barbero.

## Alumbramientos de aguas para riegos

Y ABASTECIMIENTO DE POBLACIONES

Sondeos en los pozos ordinarios y en minas, para descubrir nuevas y abundantes corrientes que eviten los desastrosos efectos de la sequía.

## CONSTRUCCION DE POZOS ARTESIANOS

Catálogos ilustrados gratis á cuantos lo soliciten.

IGNACIO RUIZ - PLAZA MURCIANOS, NUM. 3, VALENCIA</

# La Unión y el Fénix Español. Compañía de seguros reunidos.

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas. Completamente desembolsado. 49 años de existencia. Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.



Subdirector en Salamanca: **Don Andrés Pérez Cardenal.**

PLAZA DE LA LIBERTAD

## Ayudantes de Montes y Obras Públicas.

ACADEMIA HERREROS - SALUD, 13 MADRID

Preparación para las oposiciones anunciadas, bajo la dirección del Ingeniero de Montes don Juan Herreros, autor de obras de texto del tercer grupo. Pídanse reglamentos con datos sobre las carreras y estudios.

**R. M. S. P.**  
SERVICIO  
RAPIDO  
PARA  
PERNAMBUCO  
BAHIA  
RIO JANEIRO  
SANTOS  
MONTEVIDEO  
Y  
BUENOS AIRES



Los vapores mas lujosos

SALIDAS PARA ESTOS PUERTOS LOS DIAS:

Salida de Vigo	DARRO	AMAZON	281 25	281 25
8 Noviembre				
23 Noviembre			256 25	256 25

Nota: El vapor «Darro» solamente hará escala en Rio Janeiro, Santos, y Montevideo y Buenos Aires.

Salidas del puerto de Villagarcía para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires:

Salida de Villagarcía	DESEADO	281 10	281 10
14 Noviembre			

Atención de dos años no gratis por cada familia. De dos a diez años medio pasaje.

A los pasajeros que deseen embarcar en los magníficos vapores correo de la Compañía MALA REAL INGLESA, necesariamente tienen que presentarse en esta agencia con DGS DIAS de anticipación al anuncio para la salida de cada vapor, para cumplir todos los requisitos que la nueva ley de Emigración determina.

Los pasajeros que embarquen por el puerto de Vigo no están sujetos al registro en fechos de consumos, por no existir estos en Vigo desde el 1.º del año de 1911.

Estos vapores tocan ahora en el mismo puerto de Buenos Aires evitando de este modo los inconvenientes del viaje por ferrocarril desde la Plata a dicha ciudad.

### VAPORES DE REGRESO

Para Inglaterra saldrán de estos puertos los magníficos vapores correo:

Salida de Buenos Aires	DESNA	ARAGUAYA
13 Noviembre		
25 Noviembre		

apuesto de embarque: primera clase, 4 pesetas; segunda clase, 3; por cuenta del pasajero se pagará al tomar el billete.

Se admiten pasajeros y carga para los puertos arriba indicados.

Para más informes dirigirse a los agentes de la Compañía: En Coruña, señores Rubinea, El

En Bilbao, don Carlos de Marañón. En Santander, señores Luis Marro y compañía. En

Vigo y Villagarcía, al agente general en el Norte de España don Estanislao Dusan. Oficinas de la Compañía establecidas en Madrid y Arenal, 16.

Nota.—La Compañía Mala Real Inglesa tiene una verdadera satisfacción pudiendo comunicar a sus antiguos y constantes favorecedores, que desde que estalló el conflicto europeo hasta el presente momento, sus espléndidos vapores correo han efectuado, haciendo escala en los puertos españoles, 26 viajes de ida a los puertos de Brasil y Rio de la Plata y 49 viajes de regreso de los citados puertos a Europa, sin que durante la duración de los mismos les haya ocurrido ninguna novedad.

Redacción y talleres: Ramos del Mazano, número 12. Teléfono, 67.

**El Adelanto**

Administración: Rúa, núm. 25 (librería de Núñez) Teléfono, 27.

El más conveniente para el anunciante -- Frecuentes regalos a sus lectores.

## Academia central

de corte y confección para señoritas dirigida por la inventora doña María Ibero. En esta Academia lo mismo se enseña por la cinta que está fundada en la relación ó proporción que existe entre las medidas del contorno del pecho y los anchos de las demás piezas que constituyen las prendas de vestir.

La cinta es medio más sencillo porque se toman medidas que con el metro y mucho más sencillas, pero quien desee aprender con el metro se le enseña lo mismo. En la misma casa se prepara y se confecciona toda clase de prendas para señoras y en caso de prelación, ó sea para luto, se confecciona vestido, sujeta, blusa para la carrera de profesoras; así como toda clase de telas. Plaza Mayor, 44 principal, entrada por la calle Concejo, frente a las máquinas Singer. Salamanca.

## Préstamos hipotecarios

al 5 por 100 anual, desde 10 000 pesetas a millones, sobre todo garantía firme. Compra venta de dehesas, muchas tengo para vender.

Señor de Soto: General Arco Aguero, 31 BADAJOZ

## Los Pisos y Muebles

sucios y feos se ponen como nuevos, con el sin rival Brilló EL RAYO el más antiséptico preparado a base de timol. Botes a 1, 2, 50 y 5 pesetas, colores caoba, limoncillo, nogal y natural. Depósito en Salamanca.

Droguería del señor Villalobos

Doctor Riesco, 32 y 34 15 5

## A LAS SEÑORAS

**BORDADOS** Los zurcidos quedan imperceptibles sea la elasticidad de las telas y paños que fueren. Se borda en blanco y sedas a la perfección; pintura al óleo, metálica, anaranjada y pirograbado. Especialidad en la confección de toda clase de labores. Se dibuja en telas para bordado mecánico y manual. Creación Gil Felipe, San Justo 57

**ZURCIDOS**

## PARA INVERNAR EN MALAGA

Penión particular situada en lo más higiénico y pintoresco de la capital.

Habitaciones soleadas con magníficas vistas, jardín y toda clase de comodidades.

También se alquila en este mismo Paseo, una bonita casa ó un piso amueblado.

Paseo de Sancha, núm. 21 (Caleta).

20 23 y 27

## Representante.

Se desea uno en esta provincia para la venta de artículos de gran consumo. Ganará buenas comisiones. Ofertas a J Carrillo, apartado 586, Barcelona. Remítir sello para la contestación. 2º-25

**ANISOSA**

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja, 0,50 pesetas.

**SOLUCION BENEDICTO**

de glicerol-fosfato del cal con CENOSOLAL. Tuberculosis, catarros crónicos, bronquitis y debilidad general.—Frascos, 2,50 pesetas en adelante.

DEPOSITO

Doctor Benedicto, San Bernardo, 11, Madrid

Venta Principales farmacias de España

## Compañía Uniao Fabril

Rua 24 de Julio, núm. 170.-Lisboa.

Esta Sociedad anónima dispone de grandes existencias de superfosfatos de cal de todas las graduaciones, que ofrece a su numerosa clientela española.

Los pedidos serán inmediatamente atendidos.

Para informes y noticias de precios y condiciones, dirigirse a

**FELIPE OLMEDO**

PLAZA DE CANOVAS 1.-ZAMORA

**ANTAGRA BISLERI**

Cómo es, eficaz é incomparable medicamento que cura radicalmente todas las manifestaciones reumáticas. Su éxito es bien conocido. Venta en farmacias. Pídanse folletos a los depositarios: Pérez Martín y Compañía, Alcala, 9, Madrid. Se remita por correo enviando 18 pesetas. 10 m. s. 10-1

## Juan Carrara é Hijos.



Agencia de vapores trasatlánticos para el Brasil y el Uruguay. Servicio de las importantes líneas postales italianas. PRÓXIMAS SALIDAS SALVO MODIFICACION

Para Santos y Buenos Aires. 14 de Noviembre el paquete GARIBALDI. Trato inmejorable, alumbrado eléctrico, pan y carne. Y vino todo el viaje. Antisepsia, medicinas, medicinas y enfermería gratis. Telégrafo Marconi para comunicarse desde el vapor con otros vapores y con la tierra. Puede reservarse la cabina con anticipación dirigiéndose a los señores Carrara é Hijos, que se encontrará en el mismo día de su salida. Precio en tercera para Santos, 175 pesetas; ídem ídem para Buenos Aires, 320.

## Moreno y C.ª (S. en C.) Ingenieros.

Casa central: Carrera de San Jerónimo, número 44, Madrid. Sucursal: Albuera, número 2, Sevilla.

## Los motores á gas pobre NATIONAL

son la fuerza motriz más económica conocida, por su consumo reducidísimo de carbón, por su entretenimiento casi nulo, por su gran seguridad en el funcionamiento y por su larga vida. La fábrica NATIONAL es la más grande del mundo dedicada a la construcción de motores de gas. MAS DE 30.000 CONSTRUIDOS

Se necesitan buenos agentes ó representantes.

**EMPLASTOS**

PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO Ó SEA BAYETA ENCARNADA DEL

**DR. WINTER**

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter  
CURAN los catarros de pecho y bronquitis.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter  
CURAN los dolores de los pulmones.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter  
CURAN reumatismos y dolores del costado.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter  
CURAN los dolores de espalda, riñones y caderas.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter  
CURAN lumbago, ciática y otros dolores de este género.

Exíjase siempre la marca del DR. WINTER. Mucho cuidado con las imitaciones.

## Alpargatas para el invierno.

Composición química para hacer impermeable é irrompible el PISO DE LAS ALPARGATAS.

30 CENTIMOS DOSIS PARA UN PAR

De venta, en todas partes.

Concesionario, Juan Megino, Fuentes, 1, Madrid.

Depositario general: G. Ferrés, droguería Imperial, 9 y 11, Madrid.

Se desean concesionarios solventes en todas las plazas.

## Grand Hotel del Comercio.

AUTOMOVIL Y COCHES A TODOS LOS TRENES. CALEFACCION. SERVICIO ESPECIAL. TODO CONFORT. - EN EL CENTRO DE LA CIUDAD. Calle de Zamora. - Salamanca.

LA CASA BOYERO

# NIEVE

## BAZAR SANTOS - SALAMANCA